

5 ARGUMENTS POUR DÉFENDRE NOS SERVICES PUBLICS.



OXFAM
Québec

INTRODUCTION

Les services publics font partie intégrante de nos vies de tous les jours. Ils incarnent l'essence même de la solidarité et de l'égalité en assurant l'accès universel à des besoins essentiels comme la santé, l'éducation, les transports et bien d'autres encore. Ils sont le pilier sur lequel repose notre bien-être collectif. Pourtant, ils sont menacés : coupes de financement, privatisation, dérèglementation, besoins grandissant de la population qui vieillit...

La défense et le renforcement des services publics est primordial pour construire une société plus juste et équitable.

Voici 5 ARGUMENTS PERCUTANTS pour les soutenir.
Prêt.es ?



LES SERVICES PUBLICS PROTÈGENT NOS DROITS FONDAMENTAUX.

Quel que soit notre statut social, notre religion, notre niveau de revenu ou tout autre critère pouvant être discriminatoire, nous pouvons prendre les transports en commun, nous rendre à l'hôpital ou éduquer nos enfants. Ce sont les services publics qui nous garantissent cet accès égalitaire aux services essentiels. Ils contribuent ainsi à réduire les inégalités.

Mais ce n'est pas tout, les services publics jouent également un rôle crucial dans la préservation de la dignité humaine. En offrant des services de qualité et accessibles à tous, ils contribuent à garantir des conditions de vie décentes pour l'ensemble des citoyen.nes, et ce, quel que soit leur parcours ou leur situation personnelle. Véritable rempart contre l'exclusion sociale et la marginalisation, les services publics permettent à chacun de s'épanouir et de participer pleinement à la vie en société.

LES SERVICES PUBLICS SOULAGENT LES FEMMES DE LEUR CHARGE DE TRAVAIL DE SOIN.

Prendre soin des enfants, des aînés, des personnes malades ou en situation de handicap c'est ce que l'on appelle le travail de soin. Toutes ces activités liées au bien être physique, émotionnel et social des individus peuvent être rémunérées ou non.

Tandis que cette demande ne cesse d'augmenter en raison de la croissance et du vieillissement de la population mondiale, au Québec comme ailleurs, ce sont les femmes et les filles qui portent majoritairement la responsabilité du travail de soin.(1)

Les plus affectées sont celles qui vivent de la discrimination ou dans la pauvreté. Assumer la responsabilité de ces tâches leur enlève du temps pour occuper un emploi, étudier et s'épanouir.

C'est pourquoi les services publics, comme la garde d'enfants ou le soin des aînés par exemple, permettent une meilleure répartition et une réduction de cette charge de travail pour les femmes.

LES SERVICES PUBLICS LUTTENT CONTRE LA CRISE CLIMATIQUE.

Les services publics sont des acteurs clés dans la lutte contre la crise climatique : ils créent des emplois sobres en carbone, dont l'activité émet un volume limité de gaz à effet de serre.

Ce sont donc des secteurs d'avenir que nous devons davantage valoriser car ils sont à la fois bons pour la planète ET les personnes. On pense par exemple à la promotion des transports en commun, à l'aménagement des espaces publics ou aux investissements dans le secteur de la santé pour traiter et prévenir les pathologies liées aux changements climatiques.

À l'heure où nous il est essentiel d'investir dans des solutions durables et de mettre fin aux pratiques extractives néfastes, les services publics favorisent une transition vers une économie plus verte et résiliente.

LES SERVICES PUBLICS , C'EST DE NOMBREUX EMPLOIS AU QUÉBEC.

Saviez-vous que près d'un quart des employés au Québec travaillent dans les services publics dont 64% de femmes (2) ? Cela représente des milliers d'emplois d'éducation, de santé et de soin. Des emplois essentiels pour garantir le bien-être des personnes et le bon fonctionnement de la société. Nous l'avons vu durant la pandémie.

Or, nos systèmes économiques actuels ne valorisent pas suffisamment les secteurs des soins. Ils n'ont ni la reconnaissance ni le financement adéquat. Les impacts sont multiples tant sur les conditions de travail des employé.es que sur la société dans son ensemble.

LES SERVICES PUBLICS SONT AU COEUR D'UNE ÉCONOMIE DIGNE ET D'UNE TRANSITION JUSTE.

1,200 années... C'est le temps qu'il faudrait à une travailleuse du secteur sanitaire et social pour gagner ce qu'un-e PDG d'une entreprise du classement Fortune 100 gagne en moyenne en un an. (3) Vous trouvez ça choquant ? Vous avez raison!

Nos systèmes économiques actuels valorisent davantage la croissance, la recherche de profit et les multinationales plutôt que les secteurs du soin. Ces derniers, bien qu'essentiels au bien-être des personnes et de la planète, n'ont ni la reconnaissance, ni le financement adéquat de la part de nos sociétés et de nos gouvernements. Choisir d'investir dans les services publics, c'est faire le choix d'une « économie des soins », fondement d'une société prospère, inclusive et durable.

SOURCES

- 1- Rapport Oxfam "Celles qui comptent" 2020
- 2- Statistique Canada 2023
- 3- Rapport Oxfam "Multinationales et inégalités multiples" 2024



OXFAM
Québec

Février 2024